

A Bourges, le 07 décembre 2023

## ORDRE DU JOUR N°45

Officiers, sous-officiers,  
brigadiers-chefs, caporaux-chef,  
brigadiers, caporaux et soldats  
des écoles militaires de Bourges,  
présidents des engagés volontaires de l'armée de Terre,

*En s'engageant, les soldats prennent la lourde responsabilité de tenir dans leurs mains la défense, l'honneur, et parfois la survie de la France ; au prix de la mort donnée et du risque pris.*

*Devant nous flotte l'étendard de l'École du Train et de la logistique opérationnelle. Cet emblème nous appelle à faire mémoire des prodiges accomplis par les générations de soldats qui ont servi sous ses plis.*

*Les soldats de l'armée de Terre sont confortés par l'exemple de leurs anciens. Sans orgueil ni fausse modestie, ils peuvent être fiers de ce qu'ils sont. Ils constituent un rouage ; le maillon d'une longue chaîne. De génération en génération, les soldats traversent les soubresauts de leur époque en gardant au cœur le même enthousiasme. La jeunesse ne change pas. La générosité ne s'émousse pas. Seules les circonstances donnent au service sous les drapeaux des reliefs différents. Certains sont jetés dans la fournaise à peine sortis des classes ; certains défendent patiemment leur pays en entretenant et transmettant leur savoir-faire ; certains connaissent des opérations extérieures. Nul ne sait ce qui l'attend lorsqu'il s'engage. Nul ne sait de quoi demain sera fait.*

*Cette cérémonie met à l'honneur des soldats qui se sont illustrés au combat. Trois d'entre eux ont été cités avec attribution de la croix de la valeur militaire. Ces décorations récompensent des vertus opérationnelles. Elles témoignent que les soldats d'aujourd'hui sont dignes de leurs glorieux aînés. Elles sont un motif de confiance en l'avenir. A l'heure où les périls se font plus pressants, où des adversaires désinhibés affichent sans pudeur leur volonté de conquête, nous savons que les soldats français répondent présents.*

*La victoire au combat est une alchimie. Elle dépend de l'intelligence du chef, de la qualité des plans de l'état-major et de la rapidité de l'exécution. Elle dépend du moral des troupes, de la cohésion des unités et du courage au feu. Elle repose enfin sur la chance ; celle-ci a souvent le visage d'un soldat anonyme : celui qui a continué de veiller alors que tout paraissait calme ; celui qui a lancé une initiative*

*déterminante ; celui qui a pris le commandement dans une situation désespérée ; celui qui a cru que l'on pouvait forcer le destin alors que tout laissait croire le contraire.*

*La responsabilité des présidents des engagés volontaires est grande. Vous avez la mission de représenter des soldats et de parler en leur nom. Ils méritent que leur volonté de servir soit connue et valorisée. Ils méritent que leurs préoccupations et leurs attentes soient relayées avec intelligence et franchise. C'est ce que vous faites. Je vous demande de les guider avec exigence, de les attacher au bien supérieur et de les assurer de ma profonde considération pour tous les soldats de l'armée de Terre, mes frères d'armes.*

*Les militaires du rang sont le muscle et la chair de l'armée de Terre. La France trouve dans la jeunesse intrépide qu'elle recrute la meilleure partie d'elle-même. Elle leur confie la défense de son territoire, de ses habitants, de son honneur et de ses intérêts. Aux quatre coins du monde, les soldats remplissent leur mission avec un talent et un courage que tous s'accordent à reconnaître. Nos compatriotes ne s'y trompent pas qui nous témoignent une profonde confiance.*

*Officiers et sous-officiers en formation aux écoles de Bourges, vous serez demain à la tête de nos soldats. Vous partagerez leur élan, leurs épreuves et leurs périls ; vous les conduirez en opération et au combat. Dans vos unités, vous aurez la responsabilité de les commander et de les servir. C'est un honneur et une lourde tâche. Le temps en école vous permet d'acquérir les qualités et les compétences de chef qui vous seront indispensables. Bientôt, vous rejoindrez vos unités. Peu importent votre âge ou votre expérience. Aux yeux de vos soldats vous serez le « chef » : celui qui sait et enseigne, celui qui donne le cap et celui qui rend possible ce qui doit être. Ayez cette ambition. Donnez du sens. Soyez au résultat.*

*L'armée de Terre a besoin de l'engagement de chacun de ses soldats.*

Général d'armée Pierre Schill